



Dimanche 3 octobre 2021.

Eglise Notre-Dame de l'Assomption à Villepinte

Installation du père Patrick Rabarison, curé.

Lectures : Isaïe 61, 1-3a.6.8b-9 ; Psaume 103 ; 1^{ère} lettre de Paul aux Corinthiens 12, 4-13 ; Luc 4, 16-22.

Sous la conduite de l'Esprit Saint !

Le père Patrick a souhaité que la messe de son installation soit une messe en l'honneur de l'Esprit Saint. Rien d'étonnant alors à ce que l'Esprit Saint soit cité dans chacune des lectures que nous venons d'écouter.

Pourquoi ce choix, père Patrick ? Je n'ai pas eu l'occasion de vous poser directement la question mais, vous connaissant un peu, puisque voilà maintenant quatre ans que vous êtes présent dans le diocèse, j'imagine sans peine ce que vous m'auriez répondu. Rassurez-vous, si vous voulez corriger ou compléter ce que je vais dire vous aurez trois ans pour le faire !

En faisant le choix de ces lectures, je pense que vous avez voulu rappeler que ce n'est pas le curé qui conduit sa paroisse. De même que ce n'est pas l'évêque qui conduit son diocèse. Celui qui conduit la paroisse ou le diocèse c'est l'Esprit Saint.

Celui qui dirige l'Église, qui la conduit au long des siècles, et qui suscite en elle un constant renouveau c'est l'Esprit Saint ! Sans l'Esprit Saint, il y a longtemps que l'Église n'existerait plus !

Saint Paul l'avait bien compris, lui qui rappelle par de nombreux exemples que l'Esprit Saint distribue ses dons à chacun, comme il le veut, mais pour le bien de tous. Dans sa première lettre aux Corinthiens (5, 19), saint Paul se fera même plus insistant en nous disant : « N'éteignez pas l'Esprit ! ». Je ne sais si aujourd'hui nous éteignons l'Esprit, mais permettons-nous réellement à celui-ci de s'exprimer à travers les frères et sœurs qui nous entourent ? Car, et je pense que nous sommes d'accord sur ce point, en raison de son baptême et peut-être de sa confirmation, chacun peut faire sienne la magnifique phrase entendue dans la première lecture et dans l'Évangile : « L'Esprit du Seigneur est sur moi parce que le Seigneur m'a consacré par l'onction ». L'Esprit Saint repose sur chacun d'entre nous mais, permettez-moi cette question, qu'en faisons-nous ? Quels moyens prenons-nous pour reconnaître les dons de chacun et susciter leur mise en œuvre pour le bien de tous ?

Ce sujet préoccupe tellement le pape François qu'il a décidé en octobre 2023 la tenue d'un synode sur la synodalité. Le mot synode vient d'un mot grec qui veut dire « marcher ensemble ». En faisant un synode sur la synodalité, le pape François souhaite donc que les baptisés marchent ensemble pour se mettre ensemble à l'écoute de l'Esprit Saint afin d'annoncer la Bonne nouvelle aux pauvres, de guérir ceux qui ont le cœur brisé, d'annoncer

aux captifs leur libération ! Il s'agit que chacun soit à l'écoute des autres et que tous soient à l'écoute de l'Esprit Saint !

Le pape François souhaite que ce synode soit préparé par tous les baptisés. Aussi, dans une quinzaine de jours, vous serez invités à vous retrouver autour de cette question : « Quels pas de plus l'Esprit nous invite-t-il à poser pour grandir comme Eglise synodale ? »

Le premier travail de votre curé sera donc de vous entraîner sur les chemins de la synodalité. Il le fera d'autant mieux qu'il sait que ce n'est pas lui qui conduit l'Église, mais l'Esprit Saint ! Mais cela vous le savez déjà tous, ici, à Villepinte ! Alors bonne route à vous tous ! Demandez toujours à l'Esprit Saint de vous faire découvrir que la communion, qui assemble dans l'unité la diversité des dons, des charismes et des ministères, existe pour la mission !

Comme le souligne encore le pape François, une Église synodale est un Église en « sortie », une Église missionnaire, une Église « aux portes grandes ouvertes » alors, avec votre nouveau curé, soyez cette Église ! Amen.

+ Pascal Delannoy
Evêque de Saint-Denis en France